

NOTA CIUDADANA

## ¡Salvemos la panela!

La gestión para patentar un proceso destinado a elaborar un producto similar a la panela prende las alarmas

Por: **libardo gomez sanchez** | agosto 18, 2020

Este es un espacio de expresión libre e independiente que refleja exclusivamente los puntos de vista de los autores y no compromete el pensamiento ni la opinión de Las2Orillas.



Foto: SanLuis2522 - CC BY-SA 4.0

Una taza de aguapanela caliente con queso campesino y pan o almojábana es una de las delicias de nuestra gastronomía en la mañana o la tarde en zonas frías; también lo es un vaso de zurumba o limonada de panela fría a cualquier hora en las zonas calurosas para calmar la sed. Ambas presentaciones, cuando se utiliza panela producida con caña panelera, contribuyen con un notable contenido nutricional, probado ya por nuestros ciclistas en las carreteras europeas y por el grueso de la población colombiana que la consume en los estratos de menores ingresos; el tetero endulzado con panela ha alimentado generaciones enteras en nuestro país.

De tiempo atrás, en épocas de dificultades del mercado azucarero, los ingenios aprovechan el azúcar para elaborar panela falsa, que engaña al consumidor porque no contiene los alimentos de la panela de trapiche. A pesar del TLC negociado con los Estados Unidos que debería abrirnos su mercado, así como entregamos el nuestro para sus productos, en el caso del azúcar nos sometieron a una cuota; es decir, no podemos enviarles todo lo que podemos.

Al mismo tiempo, a los dueños del emporio azucarero los convencieron de los grandes negocios que harían con la producción de etanol, un elemento que se adiciona en el 10% a la gasolina como combustible, atendiendo a la Ley 693 de 2001 que estipulaba su uso a partir del 2005; sin embargo, cada año ha crecido la importación de etanol proveniente de Estados Unidos. En 2019 importamos 180 millones de litros que dejaron de vender los ingenios que habían encontrado en la producción de este alcohol una forma de emplear la caña, aliviando la presión de la sobreproducción de azúcar, que en otro frente sufre también la competencia de compras en el exterior de endulzantes a base de jarabe de maíz. El despojo del mercado nacional de etanol por las importaciones es una de las razones del cierre anunciado de Bioenergy, la empresa subsidiaria de **Ecopetrol**, que producía bioetanol y que empleaba a cerca de 1300 trabajadores.

Frente al inminente panorama de una nueva crisis, uno de los socios del ingenio Riopaila presentó a la Superintendencia de Industria y Comercio una solicitud de patente, en la que se presenta el proceso de producción de panela, que es una práctica de uso común, como una innovación con el argumento del empleo de un "método para procesar la caña de azúcar en bruto maximizando la preservación de policosanoles basado en jugo de caña de azúcar"; esta licencia ya habría sido registrada en los Estados Unidos y la Superintendencia podría darle trámite exprés acogiéndose al convenio internacional que suscribió el país llamado tratado de cooperación en materia de patentes PCT. Sin duda, el propósito es validar el acceso al mercado de la panela que mediante la Ley 40 de 1990 taxativamente prohíbe a los productores de azúcar fabricar panela.

La autorización de la patente operaría como una guillotina sobre las 350.000 familias que dependen de la actividad, porque no tienen cómo competir con los costos y el músculo financiero que manejan los ingenios, que rápidamente se tomarían el mercado. Además, resulta grave para la seguridad alimentaria de los colombianos el cambio de una panela nutritiva por azúcar. La panela tiene un aporte en vitaminas del grupo B y algo de vitamina C, también minerales como fósforo, potasio, hierro, calcio, cobre, manganeso y otros componentes antioxidantes que no posee el azúcar blanco.

Dignidad Agropecuaria y Fedepanela ya iniciaron procesos de oposición a la solicitud de patente mencionada, pero se requiere de la voluntad de los consumidores apoyando estas iniciativas en la defensa del emblemático producto de los trapiches y los cultivos de caña en las laderas de la Colombia rural.

Si encuentras un error de sintaxis, redacción u ortográfico en el artículo, selecciónalo y presiona **Shift + Enter** o **haz clic acá** para informarnos. ¡Muchas gracias!

Etiquetas: Fedepanela, Panela, panela Colombia, panela trapiche

Si encuentras un error de sintaxis, redacción u ortográfico en el artículo, selecciónalo y presiona **Shift + Enter** o **haz clic acá** para informarnos. ¡Muchas gracias!



Los comentarios son realizados por los usuarios del portal y no representan la opinión ni el pensamiento de Las2Orillas.CO  
Lo invitamos a leer y a debatir de forma respetuosa.  
[Hacer comentario](#) - [Leer comentarios](#)



### ¿La panela es tan buena como la pintan?

Al parecer, el producto nacional no es más que "Agua con azúcar"



### Cumbre completa de azucareros en el Valle con MinAgricultura presente

El empresario Carlos H. Molina logró el milagro: unió a Asocaña y la SAC que siempre mantenían distancia con Procaña, el gremio que preside



### VIDEO: La panela en Santander se resiste a desaparecer

El tradicional producto colombiano se está transformando en un rico endulzante, evitando que decenas de trapiches desaparezcan en la región de Güepsa



### Las promesas que traía el 2020 para la panela colombiana

Sobre el comportamiento de las exportaciones de panela desde Colombia, que marcaron la diferencia en el primer trimestre del año, antes de la llegada del COVID-19

Publicidad

## NOTA CIUDADANA

+ Envía tu Noticia

Caricatura: El futuro de todos los jóvenes

Por: Botello

¡Salvemos la panela!

Por: libardo gomez sanchez

Salir o no salir, he ahí el dilema

Por: Manuel Tiberio Bermúdez Vasquez

La contendencia del Bayern Múnich

Por: Daniel Felipe Otaño Ramírez

Abogados, la experticia no se certifica con ningún tit...

Por: KARLA CAMPO ACOSTA

+ Notas Ciudadanas

Publicidad

## Lo más leído

"Con Duque volvió la carnicería"

"Yo no soy ningún mantenido": Jorge Cárdenas

Ivermectina, la fórmula contra el COVID, que en Cali está funcionando

La serie colombiana que le da sopa y seco a la Casa de Papel

Para Margarita Rosa la entrevista de Uribe en Semana fue "Puro porno"

El desprecio de la viuda de Martín Elías a su memoria

Uribe cierra el capítulo de su vida pública

Cuando Uribe compró El Ubérrimo

Las impresionantes cifras económicas reportadas por Tecnoglass en medio de la pandemia

Andanada de la ANDI contra el Alcalde de Medellín

## Notas recomendadas



Cinco poderosos abogados buscan que Alex Saab no caiga en manos de Trump



El alcalde de Medellín se dio a conocer con tomates a políticos



Cuatro compañías extranjeras dueñas del oro que sale de Colombia



Las poderosas mujeres de los Char

-Publicidad-

**Las2Orillas** Me gusta esta página 367 mil Me gusta

Sé el primero de tus amigos en indicar que te gusta esto.

---

**Las2Orillas** hace 9 minutos

"Los asesinos no se sienten ni responsables ni culpables porque consideran que sus actos criminales no tienen límites ni jurídicos ni morales" #NotaCiudadana <https://www.las2orillas.co/vuelven-las-masacres-no-nunca-s.../>

LAS2ORILLAS.CO

**¿Vuelven las masacres? No, nunc...**

"Los asesinos no se sienten ni responsabl..."

11 Comentar 5